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林鄭：普選「畀條路行吓」
坦承各陣營分歧大 籲擺脫激進勢力牽制

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）署理行政長官林鄭月娥昨
日出席政改午餐會時表示，香港是法治地方，不接受違法
行為，強調中央和特區政府反對「佔中」的立場是一致
的，任何違法行為均會依法處理。她表示，香港人一直引
以為傲的是守法精神，不輕言做違法的事，對於反對派聲
言要「佔領中環、癱瘓中環」，政府是堅決反對。
她重申，在政改諮詢的過程中，有許多不同渠道供各界

提出意見，強調香港一直對法治精神珍而重之，呼籲社會
循合法途徑表達訴求。
此外，林鄭月娥在會上表示，政府用了5個月時間作政

改諮詢，較過去政府其他公眾諮詢的時間長，希望能掌握
重要資料，例如相關的法理基礎，並以兼聽、開放及務實
態度，聽取社會意見。
她重申，政府在諮詢期後，會如實歸納各界反映的意

見，而政府現階段不會評論任何方案，以免影響將於未來
幾天提交意見書的團體。

指需顧及法律政治操作三層面
她指出，政改必須按照基本法及人大決定，由提名委員

會提名特首候選人，而當中有些地方仍有空間可以探討，
例如「民主程序」、提委會加入新的界別分組，包括中小
企、青年、婦女等，又指政改需顧及法律、政治及實際操
作三層面，「唔係話純粹青年人一腔熱誠，就可以完成呢
件事（政改）。」
被問到政府是否有研究如何處理政改後的局面，林鄭月

娥指「完全無任何Plan B」，強調整個政府團隊是一條心
做好政改諮詢，希望凝聚共識。

堅守法治傳統
反對「佔中」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港中華總商會、香港
客屬總會、香港河源社團總會、香港惠州社團聯合總會
昨日在政府總部，向政制及內地事務局局長譚志源提交
對2017年行政長官及2016年立法會產生辦法的意見書。
四個社團均認為，特首普選須按照基本法和全國人大常
委會有關決定辦事，特首「愛國愛港」不與中央對抗亦
理所當然。中總建議，特首參選人須獲提名委員會過半
數支持才能成為候選人，以2名至3名為宜。
中總會長楊釗會後向記者表示，中總在會上提出普選
行政長官必須堅守四個大原則，包括符合基本法和按照
全國人大常委會有關解釋和決定，特首必須「愛國愛
港」、「不與中央對抗」，並由有廣泛代表性的提委會
按民主程序提名候選人。該會亦向當局遞交早前所收集
到的旗下會員和各界人士合共4,137份意見信函。
楊釗認為，特首「愛國愛港」和「不與中央對抗」是

理所當然的安排，中央政府對特首擁有實質任命權，亦
是法律規定的必經程序，突顯中央對特區政制發展的憲
制權力。

候選人以2至3名為宜
中總建議提委會參照現行選舉委員會四個界別的組
成、人數比例和界別分組架構，即使各個界別分組的人
數需要調整，亦必須維持每個界別由相同比例的成員組
成，以體現「廣泛代表性」和「均衡參與」原則。中總
認為，有意參選而合資格人士，必須取得八分之一提名
委員會委員的推薦，才可成為行政長官參選人；落實參
選名單後，提名委員會按少數服從多數的原則推選候選
人，最終要獲得一半以上提名委員會委員的提名票，才
能正式成為候選人。產生行政長官候選人的投票安排不
宜過於複雜，應以2至3名為宜。
對於2016年立法會產生辦法，中總強調功能組別具有
廣泛代表性，更能照顧和平衡社會各界及市民的整體利
益，而功能組別更是香港政治體制行之有效的部分，必
須予以保留。

香港客屬總會副主席曾智明表示，該會支持按基本法和
全國人大常委會有關決定推動普選，特首必須「愛國愛
港」，所有政改討論都應按照這些大原則辦事。此外，特
首候選人亦應根據提委會機構提名的做法提名，所謂「公
民提名」、「政黨提名」都會禠奪提委會權力，違反基本
法第四十五條。他指出，香港200多萬客家人都希望2017
年普選特首，只有循序漸進落實才有意義。
香港河源社團總會主席吳惠權就指出，該會認同特首

候選人須依照基本法第四十五條經提委會提名，亦須
「愛國愛港」，他說，希望社會減少爭拗落實普選，若

不遵守法律，社會便很難走下去。

惠州社團交萬五份意見
香港惠州社團聯合總會執行主席黃少康謂，該會透過

旗下屬會向社會各界包括基層市民，收集了共15,469份
政制發展意見書，當中超過95%贊成2017年行政長官選
舉必須按照基本法及全國人大常委會有關決定，2017年

一人一票普選特首。鄉親踴躍表達意見，意見書數量遠
超過預期，可見大家都十分關心這個議題，並願意發表
意見。
黃少康引述譚志源會上回應說，各大團體收集的意見

反映出，普選特首是市民共同願望，市民跟特區政府所
堅持的原則亦一致。他促請各社團繼續幫助政府發聲，
向各界宣傳普選的法律原則。

中總：候選人需過提委半數

林鄭月娥昨日出席國際扶輪社午餐
會時表示，政改要成功，除了要

過法律一關，政治上亦要取得廣泛共
識，但各政黨及陣營的立場仍是南轅北
轍，距離達成共識「長路漫漫」。她坦
言，對實現普選稍為悲觀的感覺，非她
獨有，指今年3月有民調顯示，逾53%
的受訪者預計政改將不獲通過，顯示市
民對政改達成共識欠缺信心。

彼此利益 冀談判聚焦
她多次引用一本哈佛大學學者著
作、名為《Getting to Yes》的英文
書，指任何化解分歧、謀求共識的工
作，其實都是「談判」的一種，認為
大家在談判時，並非要鐵板一塊、寸
步不讓，反而要聚焦於彼此的真正利
益，發揮創意，就往往可以達成雙贏
協議。
她表示，書中有兩個原則值得政改
工作參考，第一個是「着眼於利益，
而不是立場」，指近日不同政黨或團
體紛紛公布政改方案，看似利益紛
紜，立場或許有差距，但其實可以並
行不悖，各方真正追求的利益並不一
定矛盾，倘社會致力找出彼此利益的
共通之處，而非聚焦於立場分歧，就
有助達成共識。
林鄭月娥說，談判的人往往並非以
個人身份談判，而是代表一個群體，
群體中較為激進的勢力也會施以壓
力，在此情況下，能否堅守立場，成
為談判的人能否取信於支持者的指
標。她表示，堅守固有立場，而忘記
群體的真正利益，對達成一個互利互
惠的協議，其實是很不利的，惟這情
況在香港目前的政改討論中似乎越來
越明顯，令她感到遺憾。

倘立場僵硬 機會溜走
她直指，政治人物和政黨往往受着激

進勢力的牽制，不但在立場上難以調
整，即使是與其他各方接觸，嘗試調和
彼此看法，也隨時被認為是出賣群體，
動輒得咎，「在這種缺乏互信的情況
下，要談共識，實在非常困難，亦可能
需要一些勇氣。」她認為，倘因着這些
原因，令實現普選的機會白白溜走，是
一件非常可惜的事。
第二個原則是「對事不對人」，認為

各界要把彼此看成夥伴，而非對手。她
表示，坊間經常把「泛民」與建制或中
央描繪成敵對雙方，但其實各方都有一
個共同問題，就是要面對如何按基本法
和人大決定，令香港政制能進一步民主
化，倘大家能調整心態，攜手處理問
題，相信可打開嶄新局面。她又說，回
歸後兩次政改都令各方產生猜疑和不信
任，認為倘讓這種負面情緒和觀感延續
到今次政改，事情會很容易拉倒，呼籲
社會向前看。

籲涓滴成河 重建互信
她強調，最有效的溝通莫過於直接

會面和交流，故政府在諮詢期內出席
逾170場諮詢活動，包括立法會議員與
中聯聯官員舉行早餐會、訪問上海
等，並強調關係的建立並非一蹴而
就，而是要涓滴成河、聚沙成塔，是
朝着達成共識邁出的第一步。
她呼籲，各界應致力於共同解決問

題，摒棄猜疑和不信任，社會可以同
心同德，推進政改，不問輸贏，不問
誰作了讓步，或誰佔了誰的甜頭，只
問如何達至互利共贏，令政改方案明
年能順利過關，讓大家都是贏家。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）江蘇
旅港同鄉聯合會昨日公布一項調查結果
顯示，有80%受訪者希望2017年能夠
落實以一人一票方式普選行政長官；共
有43%受訪者認為「公民提名」及「政
黨提名」均不符合基本法。有56%受訪
者認同行政長官應該由一個具廣泛代表
性的提名委員會，按民主程序提名後普
選產生。
為了解市民對2017年行政長官以及
2016年立法會產生辦法的意見，江蘇
旅港同鄉聯合會於本月9至14日，以電
話方式進行了一項全港抽樣調查，成功
訪問了1,138名市民。調查結果顯示，
80%市民希望2017年落實行政長官普
選，反映絕大部分市民對2017年一人
一票普選特首抱有較高的期望；合共
43%市民認同「公民提名」及「政黨提
名」均不符合基本法，表示不認同的則
合共佔40%。

過半數認同「提委會提名」
此外，56%受訪市民認同行政長官

「由一個有廣泛代表性的提名委員會按
民主程序提名」後普選產生，反映提名
委員會作為行政長官候選人的提名機
構，以及其提名功能皆得到大部分市民
的認同。

「4個候選人」獲最多支持
調查又顯示，有37%受訪者認為行

政長官候選人數目最多為4個，合共有
29%認為最多為3個，有20%認為5個
或以上，而認為人數最多為2個的則只
佔4%。以上結果反映70%市民認為行
政長官候選人的數目不多於4個較為理
想。另外，49%市民不接受與中央政府
對抗的人成為行政長官；68%市民表示
欠缺信心社會能就行政長官普選方案達
成共識。
江蘇旅港同鄉聯合會會長馬忠禮指

出，調查顯示市民對2017年普選特首
有較高的期望，但對普選方案能達成共
識感到悲觀，擔心若方案最終不獲通
過，將不利於社會和諧及經濟發展。馬
忠禮期望社會各界能就普選方案進行理
性討論，減少分歧，尋求共識，早日落
實行政長官普選，以達成市民的願望。
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■中總向政制及內地事務局提交政改意見書。左起：中總副會長林樹哲、袁武，會長楊釗，政制及內地事務局局長
譚志源，中總副會長方文雄、盧文端及莊學山。

■惠州社團聯合總會向譚志源（中）提交政改意見書。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）港府首階段政改諮詢將於本周六

（5月3日）結束，署理行政長官林鄭月娥昨日在一場合表示，現

時各陣營的立場仍然南轅北轍，要達成共識仍然「長路漫漫」，

她引述港府同事建議下一階段諮詢的宣傳口號可參照「店舖不要

阻街」的宣傳語「畀條路嚟行吓得唔得呀？」一語引來台下掌聲

雷動。她指出，政治人物和政黨往往受激進勢力的牽制，與各方

接觸亦被認為是出賣群體，動輒得咎，故要達成共識非常困難，

「可能需要一些勇氣」。她呼籲社會應不問輸贏，不問誰讓步或

佔了甜頭，只問如何達至互利共贏。

■林鄭月娥出席扶輪社午餐會，聽取政改意見。彭子文攝

■林鄭月娥呼籲，政治人物和政黨「可能需要一些勇氣」擺脫激進勢力的牽
制。 香港文匯報記者彭子文 攝


